

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 157/Jueves 16 de agosto de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [Enlentecimiento” en los países del Sur.](#) (El Mercurio Digital).
- [El mundo de la obesidad en el capitalismo tardía.](#) (La Jornada).

### DE CUBA

- [Esposa del antiterrorista Gerardo Hernández inicia visita a Perú.](#) PL
- [“Cada día tocar más corazones”, afirma esposa de Fernando González.](#) PL
- [Viceministro de Salud de Belarús visita nuestro país.](#) PL
- [Cita trabajo de académica aparecido en la edición digital de la revista Temas.](#) AFP
- [Muestra señales de reactivación la industria manufacturera.](#) XINHUA
- [Liberado integrante de grupúsculo.](#) EFE
- [“Calor como nunca antes, dos récord históricos”.](#) ANSA
- [Festival de rock “Brutal Fest” que se inicia hoy reúne a bandas de seis países.](#) EFE

### DEL MUNDO

- [El 55 % de los puertorriqueños a favor del actual estatus, según encuesta.](#) EFE
- [Señala ONU que Honduras enfrenta “niveles inhumanos de violencia” contra la prensa.](#)

#### NOTIMEX

- [Franco inicia tramo final de gobierno entre desaprobación y sanción regional”.](#) EFE
- [Presidente Mujica dice que el MERCOSUR está en crisis y debe haber cambios.](#) EFE
- [Estudiantes chilenos en ofensiva contra gobierno a pocos meses de elecciones.](#) DPA
- [Presentará CEPAL propuesta de cambio estructural para la igualdad.](#) NOTIMEX
- [Ochenta millones de estadounidenses sostienen que no votarán en noviembre.](#) EFE
- [Reporta comentarios de Romney acerca de la campaña electoral de Obama.](#) AFP
- [Insurgentes sirios asumen la explosión en Damasco junto al hotel de observadores de ONU.](#)

#### EFE

- [Rusia se opone a salida de observadores de Siria por recientes atentados.](#) EFE
- [“Disputa por islas empañada aniversario de capitulación de Japón en 1945”.](#) DPA
- [Cita declaraciones de Ministro de Defensa Civil israelí sobre eventual guerra con Irán.](#)

#### REUTERS

ELMERCURIO DIGITAL

15 de agosto de 2012

ESPAÑA

## ENLENTECIMIENTO EN LOS PAÍSES DEL SUR

Martin Khor(\*)

Los países en desarrollo se ven cada vez más afectados por la recesión económica europea y la desaceleración de Estados Unidos. Las esperanzas de que las grandes economías emergentes, como China, India y Brasil, mantuvieran un crecimiento sólido, desacopladas de las occidentales, y se convirtieran en un motor alternativo del crecimiento mundial, se vieron desbaratadas por datos recientes que demuestran que se están debilitando.

Al igual que lo sucedido durante la crisis mundial de 2008-2010, lo que más golpea a los países en desarrollo es la disminución de las exportaciones causada por la caída de la demanda en Occidente.

También ha mermado el ingreso de capitales a esos países e incluso es muy probable que se revierta la situación actual, produciéndose un egreso de capitales. Además, se han deteriorado las condiciones crediticias de los bancos en las economías emergentes.

Informes recientes confirman la desaceleración de varias de las principales economías en desarrollo.

En China, el crecimiento del PBI cayó a 7,6 por ciento en el segundo trimestre de este año, evidenciando una desaceleración continuada con respecto al 10,4 por ciento en 2010, el 9,2 por ciento en 2011 y el 8,1 por ciento en el primer trimestre de 2012.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha bajado su proyección de crecimiento para India a 6,1 por ciento para este año, con respecto al 6,5 por ciento del año pasado y el 8,4 por ciento de los dos años previos.

En Singapur, la economía se contrajo 1,1 por ciento en el segundo trimestre con respecto a igual periodo anterior, a una tasa anualizada, principalmente debido a que la producción manufacturera cayó un seis por ciento.

La tasa de crecimiento proyectada por el Instituto de Investigación Económica de Malasia para este año es de 4,2 por ciento, por debajo del 5,1 por ciento del año pasado, que en el primer trimestre había bajado a 4,7 por ciento.

En Indonesia, el Banco Central informó que el crecimiento se estaba desacelerando y proyectó la tasa anual de este año en 6,2 por ciento comparada con el 6,5 por ciento del año pasado.

En América del Sur, Brasil y Argentina también enfrentan perspectivas de desaceleración.

En Brasil, el gobierno bajó su proyección de crecimiento para este año de 4,5 a tres por ciento, pero la última estimación del FMI es aún menor: 2,5 por ciento. El año pasado el crecimiento fue de 2,7 por ciento. La producción industrial bajó 4,3 por ciento en doce meses, hasta mayo.

Argentina tuvo un crecimiento económico de los mayores del mundo: 8,9 por ciento en 2011, mientras que el promedio anual en el periodo 2003-2010 fue de 7,6 por ciento. Pero la economía se contrajo en 0,5 por ciento en doce meses, hasta mayo. La producción industrial de junio cayó 4,4 por ciento a lo largo del año debido principalmente a una disminución del treinta y uno por ciento en el sector automotor.

En Sudáfrica, el crecimiento en el primer trimestre fue de 2,7 por ciento, frente al 3,2 por ciento del cuarto trimestre de 2011.

El nuevo presidente del Banco Mundial, Jim Yong Kim, advirtió que la crisis de la deuda en Europa golpearía a la mayoría de las regiones del mundo y predijo que si se desataba una crisis importante, el crecimiento en los países en desarrollo podría reducirse en cuatro por ciento o más. Aun si se contuviera la crisis de la eurozona, el crecimiento podría igualmente reducirse en la mayor parte de las regiones del mundo, llegando hasta un 1,5 por ciento.

En su último análisis económico mundial, el FMI dio un panorama de cómo los países en desarrollo fueron afectados adversamente por las situaciones económicas de Europa y Estados Unidos. Advirtió que la capacidad de respuesta de los gobiernos a la nueva desaceleración es limitada en todo el mundo. Y si bien el retiro de capital de los países en desarrollo todavía no está en niveles críticos, si las condiciones se deterioran, algunos podrían tener problemas. De líderes emergentes de la economía mundial han pasado a ser víctimas de la desaceleración de las principales economías occidentales.

Yilmaz Akyuz, economista jefe de South Centre, demuestra en un análisis reciente que la teoría del “increíble crecimiento del Sur” exageró demasiado la desvinculación de los países en desarrollo con respecto a los vaivenes económicos de los desarrollados.

Gran parte del elevado crecimiento de los países en desarrollo en la última década se debió a las condiciones externas favorables generadas por algunos países occidentales. El alto crecimiento del consumo en Estados Unidos fue la principal base del aumento de las exportaciones de productos manufacturados de China y otros países del este asiático, que permitieron el auge de los precios de los productos básicos, que aumentaron el crecimiento en África y América del Sur.

El aumento de las corrientes de capital hacia los principales países en desarrollo también contribuyó a alentar su crecimiento y cubrieron el déficit actual de varios de ellos.

La crisis mundial 2008-2009 desaceleró el crecimiento de las exportaciones de los países en desarrollo e invirtió las corrientes de capital, pero las fuertes medidas contra la recesión (estímulo fiscal, tasas de interés bajas y expansión de la liquidez) en los países desarrollados dio lugar a la reanudación del crecimiento de las exportaciones y los ingresos de capital a los países en desarrollo.

Sin embargo, ahora que los países desarrollados están poniendo fin a sus políticas expansionistas y aplicando políticas de austeridad en sus presupuestos, las condiciones recesivas en Europa están impactando adversamente a los países en desarrollo.

Las condiciones favorables que apoyaron el crecimiento del Sur ya no existen. Es más, se han vuelto negativas. Las perspectivas de los países en desarrollo se han deteriorado y urge un cambio en la estrategia de desarrollo.

Mientras tanto, The Wall Street Journal informó el 19 de julio que las condiciones crediticias en las economías emergentes se deterioraron en los últimos meses debido a la crisis de la eurozona.

Según un informe del Instituto de Finanzas Internacionales, las normas para conceder crédito se hicieron más estrictas en los bancos de los mercados emergentes del mundo, mientras que en el segundo trimestre aumentaron los préstamos incobrables.

Los resultados sugieren que se avecinan problemas para las economías emergentes y que los bancos en Asia y América se muestran más cautos, lo que podría provocar un debilitamiento del préstamo.

(\*) Fundador de la Red del Tercer Mundo y director ejecutivo de South Centre, una organización de países en desarrollo con sede en Ginebra.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**LA JORNADA (Versión digital)**

**15 de agosto de 2012**

**MÉXICO**

## **EL MUNDO DE LA OBESIDAD EN EL CAPITALISMO TARDÍO**

Hay dos cosas que las economías capitalistas saben hacer, y lo hacen muy bien. Una de ellas es alcanzar economías de escala para abatir costos unitarios, algo que se logra mejor a través de procesos de industrialización. La otra es obtener subsidios, algo que se optimiza cuando se tiene más poder. Estas dos cosas se han combinado para producir la crisis de obesidad en Estados Unidos.

En 2011 más de dos terceras partes de la población de Estados Unidos sufría problemas de sobrepeso o de obesidad. En la actualidad ese país tiene la mayor tasa de obesidad en el mundo. Datos oficiales revelan que el porcentaje de personas adultas con problemas de obesidad pasó de 13 por ciento en 1962 a 36 por ciento en 2010. De mantenerse esta tendencia en 2030 el 42 por ciento de la población adulta sufrirá problemas de obesidad (y 11 por ciento con obesidad severa, más de 45 kilos de sobrepeso). La tasa de obesidad en niños ya alcanza un alarmante 18 por ciento. Diversos estudios muestran que los niños con obesidad tienen mayor propensión a conservar dicha obesidad en la edad adulta.

Por supuesto, este exceso de peso conlleva graves efectos sobre la salud. Los estudios clínicos revelan que la obesidad aumenta el riesgo de diabetes tipo 2, enfermedades del corazón, síndrome de apnea durante el sueño, hipertensión, riesgo de cáncer de muchos tipos y varias enfermedades crónicas. El balance final es una expectativa de vida significativamente menor a la de la población sin obesidad. A todo esto hay que añadir el desconsuelo por pérdida de autoestima y la lacra de la discriminación social.

¿De dónde viene este problema? El primer indicador es que la relación entre pobreza y obesidad es muy estrecha. La población más pobre está más expuesta a la obesidad. En Estados Unidos nueve de los 10 estados con mayores tasas de obesidad están entre los estados más pobres. Existen distritos pobres en ciudades como Filadelfia o Nueva York, donde 88 por ciento de los adultos tiene sobrepeso o sufre de obesidad (50 por ciento de la población infantil). Hay condados en California en los que un niño nacido en 2000 tiene 30 por ciento de probabilidad de desarrollar diabetes (esa probabilidad se dispara a 50 por ciento para niños afro-americanos y latinos).

En proporción una persona gasta menos en alimentos hoy en día que hace 30 años. Pero eso se debe fundamentalmente al proceso de industrialización que ha reducido los costos unitarios en la industria alimentaria. Eso no requirió grandes innovaciones tecnológicas, sino un incesante proceso de concentración de la producción y de transformación del paisaje rural en Estados Unidos. La necesidad que tienen cadenas como MacDonalds o Burger King de mantener una homogeneidad casi absoluta en el tipo de productos que ofrecen ha cambiado la manera en que se producen casi todos los productos cárnicos, así como muchos productos agrícolas. La producción de carne de res, de cerdos y de pollo, por ejemplo, ha requerido grandes concentraciones de animales en condiciones insalubres y con graves consecuencias para el medio ambiente y la salud humana. Entre paréntesis, no hay que olvidar que esa industria es la que mayor impacto tiene en la transformación del sistema alimentario en el mundo.

La reducción de precios también se debe a los subsidios que recibe la industria alimentaria, en especial a través de los canalizados para la producción de maíz y soya, productos que sirven de insumos en 90 por ciento de los alimentos procesados que se ofrecen en un supermercado. Finalmente, los precios bajos son artificiales porque no incluyen el costo en salud que alguien tiene que pagar al pasar los años: a la salida del MacDonalds están esperando las farmacéuticas con sus garras bien afiladas.

La clase de comida ingerida en Estados Unidos no es la más saludable, pero sí la más rentable para las empresas. Esto es cierto a lo largo de toda la industria alimentaria y, en especial, para las cadenas como MacDonalds, Burger King, Taco Bell, KFC, así como para todas las empresas refresqueras y de comida chatarra. Sus "alimentos" son vehículos repletos de calorías, sal y grasas, con un componente minúsculo de nutrientes saludables. En muchos casos tienen ingredientes adictivos. Es normal pues se trata de dietas especialmente diseñadas para mantener la tasa de ganancias, no para alimentar al cliente. Ya se ha dicho: desde el punto de vista de las ganancias de la industria alimentaria, la obesidad es la mejor señal de éxito.

La industria alimentaria en Estados Unidos ha convertido el tracto digestivo de la población en un espacio de rentabilidad. La colonización de la alimentación por el capital no es, por supuesto, un caso aislado. En el capitalismo todo puede ser un nicho para obtener ganancias.

Hoy el capitalismo atraviesa lo que se convertirá en la peor crisis de su historia. Las referencias a una mítica recuperación pretenden ignorar la realidad: la normalidad antes de la crisis ya se llamaba pesadilla.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LIMA, 15 AGO (PL)-** Adriana Pérez, esposa de uno de los cinco antiterroristas cubanos injustamente condenados en Estados Unidos, inicia hoy un intenso programa de actividades en Perú, invitada por organizaciones de solidaridad con su país.

La visitante fue cálidamente recibida anoche por peruanos solidarios, en su mayoría jóvenes, y por la embajadora de Cuba, Juana Martínez, congregados en el aeropuerto internacional Jorge Chávez de esta capital.

En breves declaraciones a Prensa Latina, Adriana Pérez dijo sentirse sorprendida, honrada y alentada por la bienvenida en la terminal aérea donde la esperaron con banderas cubanas y carteles con fotos de Los cinco, como se les conoce a los luchadores cubanos.

El recibimiento fue un muy buen inicio de la visita, dijo la esposa de Gerardo Hernández, preso en Estados Unidos donde, junto a René González, Antonio Guerrero, Fernando González y Ramón Labañino, trataban de evitar acciones terroristas contra Cuba, orquestadas por sectores ultraderechistas radicados en Miami.

Pérez agradeció al Comité Peruano de Solidaridad con los Cinco Héroes, la hospitalidad. Llegó junto a Ileana Alonso, cuyo padre fue una de las víctimas del atentado terrorista contra un avión de la aerolínea Cubana de Aviación, perpetrado en Barbados en 1976, y en el que perecieron 73 personas.

Ese crimen está estrechamente vinculado con el caso de los cinco prisioneros cubanos, pues estos trabajaban en la prevención de nuevos ataques terroristas, enfatizó Adriana Pérez.

Las visitantes tendrán aquí reuniones con autoridades y personalidades, así como entrevistas con medios de comunicación.

Llegaron invitadas al XIII Encuentro Peruano de Solidaridad con Cuba, que tendrá entre sus puntos centrales el respaldo a la causa de los antiterroristas cubanos.

La cita se realizará el próximo fin de semana en la ciudad de Chiclayo, 780 kilómetros al norte de esta capital, a donde Adriana e Ileana viajarán el viernes.

Tras el encuentro, regresarán a Lima y posteriormente seguirán viaje a La Paz, Bolivia.

Los Cinco fueron sometidos a un juicio manipulado en la ciudad de Miami y condenados a exorbitantes penas, a pesar de que los cargos principales no pudieron ser probados.

Gerardo Hernández Nordelo, el esposo de Adriana, fue sentenciado a dos cadenas perpetuas, además de 15 años.

Como castigo adicional, las autoridades estadounidenses no han permitido que Adriana Pérez visite a su esposo en los más de 13 años que lleva preso.

-----  
**MÉXICO, 15 AGO (PL)-** Tocar corazones y conciencias para que se haga justicia es parte de la lucha hoy a pocos días de cumplirse 14 años del encarcelamiento de los cinco antiterroristas cubanos en Estados Unidos.

Y ese es el propósito de mi presencia en Tijuana para participar en la conferencia laboral Estados Unidos-México-América Latina, afirmó a Prensa Latina en entrevista telefónica Rosa Aurora Freijanes, esposa de Fernando González, uno de estos hombres.

Desde el 2007, como parte de esta cita, el Comité Internacional por la Libertad de los Cinco en Estados Unidos incorporó el tema dentro de la agenda del encuentro.

Debemos aprovechar todos los escenarios, todos los espacios para presentar nuestro reclamo de que es tiempo ya del regreso de los Cinco a su patria, a su casa, subrayó a Prensa Latina.

Freijanes compartirá con la audiencia de ambos lados de la frontera y con delegados de otros países, además de Cuba y México, las denuncias en ese sentido de los familiares de González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y René González (este último bajo libertad supervisada).

Consideró que es momento de incrementar aún más las acciones solidarias a favor de esta causa.

Al preguntarle sobre la situación de los Cinco en general y de su compañero en particular, reiteró que no han podido arrebatarles en estos duros años de lejanía, de violaciones a sus derechos humanos, de cárcel, de dolorosas pérdidas familiares y de injusticia la dignidad, la moral y el espíritu de optimismo que les caracteriza.

En cuanto a Fernando, señaló que se encuentra bien, cuando voy a visitarlo evitamos hablar de tristezas. Esperamos porque esta pesadilla termine, pero mientras seguiremos batallando y apelando a la verdad, y cada día tocaremos más corazones y conciencias.

Dijo que en Tijuana se distribuirán materiales informativos sobre el caso y las tarjetas elaboradas por el Comité Internacional en las cuales se le solicita al presidente Barack Obama que escuche el clamor mundial y de otros premios Nobel como él, de que libere a los Cinco.

Este año además de Rosa Aurora también está invitada la estadounidense Cindy Sheehan, activista por la paz, quien ha expresado abiertamente su apoyo a la causa de estos cinco cubanos condenados a largas y desproporcionadas sentencias en territorio del nortero país.

En el evento (que se realiza desde hoy y hasta el próximo día 19 de agosto) se esperan delegados de diferentes lugares, porque además Tijuana está en un sitio estratégico al constituir una de las fronteras más transitadas desde Estados Unidos.

Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, Los Cinco -como son conocidos internacionalmente-, fueron arrestados el 12 de septiembre de 1998 en la ciudad de Miami cuando monitoreaban y revelaban los planes terroristas de grupos criminales de origen cubano con base en el sur de la Florida.

Tras un proceso arbitrario e irregular, plagado de violaciones a los derechos humanos, fueron condenados a penas desproporcionadas que solo expresaron el odio hacia la isla caribeña del sector más reaccionario del exilio cubanoamericano en esa porción del territorio de Estados Unidos.

-----  
**LA HABANA, 15 AGO (PL)-** El viceministro de Salud Pública de Belarus Genady Godovalnikov realiza esta semana una visita a Cuba con el propósito de intercambiar experiencias de los respectivos países en el tratamiento del cáncer, dijeron hoy fuentes diplomáticas.

Además de recorridos por centros médicos de la capital cubana, Godovalnikov tiene interés en el posible suministro a La Habana de sustancias activas para la producción de medicamentos citostáticos, señaló el portal de la cancillería cubana [www.cubaminrex.cu](http://www.cubaminrex.cu).

La agenda incluye visitas al Instituto de Oncología y Radiología, los centros de Inmunología Molecular y de Ingeniería Genética y Biotecnología para analizar las posibles transferencias tecnológicas a Belarus de algunos productos logrados por estas instituciones.

En la delegación del país centroeuropeo viajaron directivos de la agencia regulatoria para el registro de medicamentos, los cuales pretenden homologar el procedimiento para lograr una mayor agilidad en el registro sanitario.

De esa manera se acelerará la introducción en el sistema de salud belaruso de medicamentos cubanos como la vacuna pentavalente y el interferón pegilizado.

Igualmente podrán comercializarse aquí un centenar de productos farmacéuticos elaborados en las 12 empresas productoras de medicamentos de aquella nación.

Como parte de la estancia en La Habana, iniciada el lunes pasado, están pautados encuentros con directivos de Laboratorios Biológicos Farmacéuticos, el Instituto Finlay y la Empresa de Servicios Médicos Cubanos, de reciente creación para la cooperación en el sector.

-----  
**LA HABANA, 15 AGO 2012 (AFP) -** La académica cubana Camila Piñeiro, hija de un histórico comandante revolucionario que dirigió los servicios secretos de Fidel Castro, abogó este miércoles

por una "democracia participativa" en la isla, a partir de las reformas económicas del presidente Raúl Castro.

"Si los cambios se concentran solo en 'perfeccionar la economía', no solo no se logrará el objetivo de mejorar las condiciones materiales de la población cubana, sino que la cohesión social que ha sostenido a la Revolución se verá afectada", advirtió Piñeiro en un artículo publicado en la edición digital de la revista teórica cubana Temas.

"La conveniencia de la democracia, no la representativa liberal, sino una 'real' o 'participativa', es ampliamente aceptada en el mundo de hoy", afirmó la académica, hija del fallecido comandante Manuel Piñeiro ("Barbarroja") y de la teórica de izquierda chilena Marta Harnecker.

Las reformas de Raúl Castro, ratificadas por el VI Congreso del Partido Comunista (único) en abril de 2011, han abierto espacio a los negocios privados y al trabajo por "cuenta propia", y acabado con prohibiciones "excesivas" que existían desde los años 60, como la compraventa de casas y autos.

Mientras la Iglesia católica y algunos intelectuales piden mayor celeridad en las reformas, las autoridades afirman que éstas son una mera "actualización" del sistema económico socialista y descartan cualquier cambio en el régimen unipartidista.

Piñeiro identificó tres corrientes en las actuales estructuras de poder en Cuba: "estadistas", "economicistas" y "autogestionarios".

Dijo que a los estadistas no les interesa hacer cambios profundos, sólo que el Estado funcione bien; los "economicistas" (la tendencia predominante) pretenden lograr una economía eficiente a cualquier costo; mientras los "autogestionarios" piden avances económicos pero atendiendo las necesidades sociales y con control popular sobre la gestión.

"El estatismo es abiertamente reconocido como la corriente de pensamiento que nos ha conducido a la situación actual (de prolongada crisis económica y masiva emigración), y por tanto de la que tenemos que alejarnos", señaló la investigadora del Centro de Estudios de la Economía Cubana de la Universidad de La Habana.

Barbarroja (1933-1998) fue uno de los jefes de los servicios secretos de Fidel Castro y organizador en las sombras de la ayuda a grupos izquierdistas y guerrilleros de América Latina en los años 60 y 70.

-----  
**LA HABANA, 15 AGO (XINHUA)** -- La industria manufacturera cubana muestra resultados positivos en varios de sus principales indicadores, que son acordes con los esfuerzos de las autoridades para impulsar la recuperación económica, dijeron hoy fuentes oficiales.

Cifras de la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE) indican que entre enero y junio de 2012 la producción de bienes de consumo en el país caribeño experimentó un incremento del 2,3 por ciento con respecto a una etapa similar del año anterior.

En ese esfuerzo destaca la producción de alimentos, con incrementos en el arroz (79,9 por ciento), grasas refinadas (36,5 por ciento), así como lácteos, conservas cárnicas y bebidas alcohólicas, entre otros.

En cuanto a los bienes intermedios, el incremento fue de 9,3 por ciento, con énfasis en las entregas de perfiles de aluminio (66,1 por ciento), barras de acero (22 por ciento) y cal para la construcción (50,4 por ciento).

En el semestre pasado también se fabricaron en Cuba 842.000 toneladas de cemento, 1,7 millones de metros cuadrados de tejas de asbesto-cemento y cerca de 175.000 metros cúbicos de hormigón premezclado.

La economía cubana reportó en ese periodo un crecimiento de 2,1 por ciento en el Producto Interno Bruto (PIB), al tiempo que la circulación mercantil aumentó 7,6 por ciento, de acuerdo con datos oficiales dados a conocer en La Habana.

-----  
**LA HABANA, 14 AGO (EFE).**- El opositor cubano Ángel Moya, expreso de conciencia del "Grupo de los 75", fue liberado hoy tras permanecer detenido casi dos días, según informó él mismo a EFE.

Moya, de 47 años, fue arrestado junto a otros cuatro disidentes, también ya en libertad, el domingo por la tarde en la localidad de Pedro Betancourt (a 173 kilómetros al este de La Habana), en la provincia de Matanzas, donde vive su familia.

Según su relato, la detención se produjo "de manera violenta" cuando la policía política estaba efectuando un registro en la casa de Félix Sierra, miembro del grupo "Libertad Democrática por Cuba" que Moya lidera.

"Hicimos acto de presencia para observar y brindarle apoyo moral y político a Félix", señaló.

Moya dijo que todos los disidentes detenidos se encuentran en libertad, aunque en el caso de Sierra, le levantaron un "acta de advertencia" por supuesta tenencia de "propaganda subversiva", y Edelvis Granda y Dagoberto Santana, militantes del grupo "Opción Alternativa", fueron advertidos por "desorden en la vía pública".

"Ellos no dicen el motivo por el cual fuimos detenidos, pero sospechamos que la causa fue la campaña convocada por el "Movimiento Opción" que se llama "Plegaria por la vida" y por el supuesto material informativo que tenía Félix Sierra para ser distribuido como parte de la campaña", añadió.

Además refirió que desde enero pasado ha sido detenido en cinco ocasiones por unas horas o un par de días como ocurrió esta vez.

Ángel Moya fue condenado a 20 años de prisión durante la ola represiva que llevó a la cárcel a 75 disidentes en la llamada "Primavera Negra" de 2003, y salió de la cárcel en 2011 con una "licencia extrapenal" como parte del proceso de liberaciones en el que mediaron la Iglesia católica cubana y el Gobierno español.

## **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 15 (ANSA)** - Cada verano, los cubanos se quejan de sufrir el mayor calor de sus vidas, afirmación que algunos atribuyen a que "olvidaron" el del año pasado, pero ante el cambio climático los científicos comienzan a creerles.

Muchos en este archipiélago tropical resuelven, de manera "tradicional" su propio problema climático con una cerveza helada, y otros se van a alguna playa para el clásico "chapuzón" en el mar. Pero las consecuencias de las altas temperaturas, cada vez más frecuentes, aumentan y las soluciones se tornan más complicadas.

En junio último una estación meteorológica del municipio de Yara, provincia Granma, en el extremo este de Cuba, registró dos récords históricos de temperaturas altas para ese mes. La primera de esas marcas fue de 37,3 grados Celsius, frente a otra de 37,1 en 2008. En la estación que la detectó, Veguitas, la temperatura más alta, 37,9 grados, ocurrió en agosto de 2007.

Todas son fechas recientes.

En general es bastante aceptado describir al clima de Cuba como tropical, estacionalmente húmedo, con influencia marítima y rasgos de semicontinentalidad. En la práctica ello significa temperaturas medias de entre 22 y 25 grados centígrados todo el año. No obstante, tales conceptos generales podrían estar desintegrándose.

El Centro del Clima que funciona en Cuba determinó, por ejemplo, recientemente que la temperatura media en Cuba aumentó desde 1951 a 2010 en 0,9 grados.

Los científicos locales explicaron que ello se debería al sobrecalentamiento de las aguas del océano Pacífico ecuatorial, con una fuerte tendencia a la formación de un evento El niño oscilación sur. Otros fenómenos acompañan tales cambios.

En mayo último la presidenta del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos de Cuba, Inés María Chapman, aseguró que intensas lluvias ese mes en el centro del país tuvieron relación con transformaciones del clima.

"Se trata de un acontecimiento atípico y espectacular, ya que en apenas cinco días los volúmenes de las presas rebasaron todos los récords históricos y en menos de 48 horas el mayor embalse del país, Zaza, recibió más de 800 millones de metros cúbicos de agua" comentó.

El país con las largas costas que lo rodean, se prepara para lo peor. El año pasado un artículo del diario oficial Granma aseguró que para 2050 podría quedar sumergido el 2,32 % del territorio cubano a causa del cambio climático, o sea unos 2.500 kilómetros cuadrados.

En medio de los dramáticos vaticinios, un especialista del Centro del Clima del Instituto de Meteorología, Ramón Pérez, alivió preocupaciones al explicar que en Cuba "no puede hablarse de ola de calor".

"Se llama ola de calor a situaciones atmosféricas muy particulares que ocurren en latitudes medias y zonas continentales, donde las temperaturas alcanzan valores extremos por encima de los 40

grados centígrados", explicó.

"Cuba está rodeada de agua y la brisa marina siempre será un factor atenuante para que no se registren condiciones de calor tan intensas, a lo cual habría que añadir el refrescamiento de la atmósfera por las típicas tormentas eléctricas del verano", añadió Pérez. Y eso también refresca.

-----  
**LA HABANA, 15 AGO (EFE).**- Grupos de rock de Estados Unidos, Costa Rica, Francia, Bélgica, Inglaterra y Suiza animarán junto a bandas cubanas el Festival Brutal Fest que comenzará mañana jueves en el teatro "Maxim Rock" de La Habana, anunciaron hoy sus organizadores.

Esta es la cuarta edición de la cita rockera cubana, única que se desarrolla en la isla con carácter internacional y que defiende el género hardcore metal, reportó la estatal Agencia de Información Nacional (AIN).

Ramiro Pupo, de la Agencia Cubana de Rock, dijo que han confirmado su participación las agrupaciones Inhumate, de Francia, Colemesis, de Costa Rica, Pariso, de Inglaterra, Elizabeth, de Suiza, Daggers, de Bélgica, y She's Still Death, de Estados Unidos.

También resaltó que se encargarán de mostrar el buen momento que vive el género en Cuba las bandas isleñas Combat Noise, Escape, Tendencia, Chlover, Narbeleth, Cry Out For, Konflit y Mortuory, entre otras.

Desde su primera versión en 2008, el Festival cuenta con el auspicio de la Agencia Cubana del Rock, el Instituto Cubano de la Música (ICM) y el sello discográfico francés Brutal Beatdown Records.

El Festival que concluirá el día 26, también tendrá sus réplicas en otras plazas de la isla, en la provincias de Pinar del Río, Santa Clara, Camagüey y Holguín.

David Chapé, representante de Brutal Beatdown Records, destacó que esta edición "mantiene y amplía" la presencia de alineaciones extranjeras, lo que da oportunidad de intercambios entre bandas cubanas y extranjeras.

Los organizadores del Festival han programado en paralelo a los conciertos en el Maxim Rock proyecciones de filmes y una exposición de tatuajes, entre otras propuestas.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**SAN JUAN, 15 AGO (EFE).**- El 55 % de los puertorriqueños está a favor de mantener el estatus actual de Estado Libre Asociado a Estados Unidos, a falta de menos de tres meses para la celebración de un referendo no vinculante sobre el tema, según un sondeo publicado hoy.

Una encuesta del diario El Nuevo Día refleja que un 32 % de los puertorriqueños desea un cambio de estatus, un 8 % no está seguro de qué opción tomar, un 4 % no votaría y el 1 % restante no respondió.

La encuesta, con datos recogidos del 2 al 6 del presente mes, refleja un aumento de la opción favorable a mantener el presente estatus en relación al pasado mayo, cuando quienes se mostraron a favor de perpetuar el Estado Libre Asociado fueron el 51 %, mientras quienes querían su final eran el 37 %.

El sondeo del periódico mostró que un 43 % de los puertorriqueños está a favor del llamado Estado Libre Asociado Soberano, opción que se entiende como una asociación libre y voluntaria con la actual potencia colonial.

Un 37 % apoyaría la anexión a Estados Unidos, un 5 % la independencia, un 6 % no votaría, otro 5 % no está seguro y el restante 4 % no respondió.

El referendo del 6 de noviembre, que coincidirá con la elección a gobernador de Puerto Rico y las elecciones en EE.UU., constará de dos preguntas: la primera es si se mantiene o no la relación actual con Estados Unidos y la segunda plantea tres opciones distintas al estatus actual y se pide a los puertorriqueños que elijan una de ellas.

Las tres opciones se sitúan fuera de la Cláusula Territorial de la Constitución de Estados Unidos que perpetua la presente relación colonial.

La segunda pregunta cuestionará a los puertorriqueños sobre si prefieren la anexión, lo que significaría convertirse en un estado más del país norteamericano, la independencia o el mencionado Estado Libre Asociado Soberano.

La consulta no tiene valor jurídico alguno, ya que el Congreso en Washington ha anunciado que no avala la celebración de un referendo sobre el estatus político de la isla caribeña, que depende directamente de esa cámara legislativa.

Puerto Rico ha celebrado varias consultas sobre el estatus, en los años 1967, 1993 y 1998, aunque en todas se ofreció únicamente la posibilidad de elegir entre varias opciones, pero no se cuestionó el fin del actual estatus.

El Estado Libre Asociado permite cierto grado de autonomía, aunque Estados Unidos mantiene su jurisdicción en fronteras, inmigración, política exterior o moneda, entre otros.

La encuesta hoy publicada mostró que un 29 % de los preguntados no entiende el significado de las tres opciones de la segunda pregunta, mientras que otro 13 % no está seguro y el 58 % restante dijo sí comprender correctamente las opciones del plebiscito.

El sondeo, en el que se preguntó a mil personas, mayoritariamente residentes en el área metropolitana de San Juan, tiene un margen de error del 3 % y fue elaborada por la compañía Kaagan Research Associates.

-----  
**GINEBRA, 15 AGO (NOTIMEX).**- El Relator Especial de Naciones Unidas (ONU) sobre la protección y promoción del derecho a la libertad de opinión y expresión, Frank La Rue, advirtió que Honduras enfrenta "niveles inaceptables e inhumanos de violencia contra la prensa".

Según La Rue una de las causas principales de esta situación "es la falta de investigación seria por parte de las autoridades".

"El Estado tiene la obligación de proteger a los periodistas, comunicadores sociales y defensores de los derechos humanos, de investigar cuando éstos sufren alguna agresión para sancionar a los responsables", dijo el experto independiente al cierre de su misión oficial al país el día de ayer.

"La investigación y el procesamiento son casi nulos, y la impunidad es una de las causas que genera más violencia", subrayó.

La Rue observó que el Estado hondureño, que ya tenía un alto grado de debilidad institucional, quedó aún más debilitado y cuestionado, así como la sociedad dividida, después del Golpe de Estado de 2009.

"Esto dificulta la recuperación de la credibilidad y eficiencia institucional, lo cual ha permitido el crecimiento de la corrupción y el crimen organizado, así como la violencia en general y contra periodistas y comunicadores sociales en particular".

Las agresiones y amenazas a periodistas y otros profesionales de los medios y la impunidad en esos casos ya habían sido documentadas en marzo de 2009 en un informe del anterior Relator Especial, Ambeyi Ligabo, quien realizó una visita a Honduras a finales de 2007.

En tal sentido, La Rue destacó la creación de la Secretaría de Justicia y Derechos Humanos por parte del actual Gobierno. Sin embargo advirtió que el éxito de esta iniciativa sólo se podrá lograr con pleno apoyo técnico y político del resto del Gabinete y de todas las Instituciones del estado.

Para el Relator Especial de la ONU, la libertad de expresión también incluye el derecho de los pueblos Afro-Hondureño, Misquito y Maya-Hondureño, a manifestar públicamente y reproducir su cultura, idioma, valores y tradiciones.

Además a contar con medios propios de comunicación, "para lo cual hay que establecer por ley la categoría de medios comunitarios de telecomunicaciones".

"La libertad de expresión se puede dar a través de cualquier medio", dijo La Rue, "y esto incluye el derecho a movilización y manifestación pacífica por medio de cualquier organización o sectores sociales pueden hacer ver su descontento con políticas públicas, concesiones de explotación de recursos naturales, o actitudes de funcionarios".

Según indicó, las movilizaciones o protesta pacíficas no deben ser agredidas por la fuerza pública; incluso en casos de violencia, "se debe usar la fuerza pública con criterio de proporcionalidad usando el mínimo de fuerza necesaria para reestablecer el orden".

El desalojo de ocupaciones campesinas, aunque a veces sean legales, no debe efectuarse con empresas privadas de seguridad ni con exceso del uso de la fuerza, manifestó.

Durante su misión oficial a Honduras, La Rue visitó Tegucigalpa y San Pedro Sula, donde se reunió con representantes de organismos e instituciones del Estado, así como de diversos sectores de la sociedad civil, incluidos periodistas y defensores de derechos humanos.

El experto presentará un informe final sobre su misión a Honduras ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU en junio del 2013.

-----  
**ASUNCIÓN, 15 AGO (EFE).**- El presidente de Paraguay, Federico Franco, comenzó hoy el último año del Gobierno iniciado en 2008 por el destituido Fernando Lugo, en medio de la desaprobación de un sector de la población y de las sanciones del MERCOSUR y la UNASUR.

Franco, que asumió como vicepresidente el 15 de agosto de 2008, el mismo día en que Lugo fue investido presidente, fue abucheado hoy en un acto por el 475 aniversario de la fundación de Asunción por un grupo de personas que le gritaron "golpista".

Lugo, por su parte, recordó en una breve comparecencia ante los periodistas el que debía ser el cuarto aniversario de su mandato y agradeció a "los que generosamente cooperaron" con su Gobierno.

Franco, que se hizo cargo de la jefatura de Estado el 22 de junio pasado, pocas horas después de la destitución de Lugo a través de un "juicio político" en el Legislativo, que es calificado por el expresidente y exobispo católico como un "golpe de Estado parlamentario", no hizo declaraciones.

La destitución de Lugo, que fue posible porque perdió el apoyo en el Parlamento del Partido Liberal Radical Auténtico (PLRA), derivó en la suspensión de Paraguay del MERCOSUR (Mercado Común del Sur) y la UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas), que sostienen que el país sufrió un "quiebre democrático".

Para el analista Alfredo Boccia, consultado por EFE, el Gobierno de Franco "no tiene ninguna posibilidad cercana de cambiar la situación de suspensión" y opinó que Paraguay "no puede darse el lujo de romper" con ambos bloques y "marchar como una República aislada".

Los miembros del MERCOSUR y la UNASUR habían aseverado en su día que no reconocerán al nuevo Gobierno y que aguardarán a las autoridades que surjan de las elecciones generales del 21 de abril de 2013, que asumirán el 15 de agosto de ese año.

Boccia cree que "Franco no tiene ninguna posibilidad de hacer cambios de fondo" y que la única expectativa que tiene el gobernante "es llevar este barco con cierta estabilidad hasta las elecciones".

A casi dos meses de la aplicación de las suspensiones, el propio mandatario se ha planteado la posibilidad de someter a consulta popular la continuidad o no del país en el MERCOSUR.

No obstante, el canciller José Félix Fernández Estigarribia, aclaró hoy mismo, citado por la agencia pública IP Paraguay, que la Constitución prohíbe tomar decisiones de índole internacional basadas en un referéndum y que la permanencia dentro del MERCOSUR depende de una resolución del Parlamento.

El Gobierno también explora opciones de acceso a la nueva Alianza del Pacífico, constituida oficialmente por Chile, Colombia, México y Perú el 6 de junio pasado.

México anunció el pasado día 6 el retorno de su embajador a Asunción, Fernando Estrada Sámano, al que había llamado a consulta ante la crisis como también lo hicieron en su momento Chile, Colombia y Perú, al igual que otros países.

Paraguay sigue a la espera, además, de una resolución del Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos, que prevé reunirse de nuevo el 22 de agosto próximo.

La falta de reacciones populares y protestas masivas tras la destitución de Lugo ha dado paso a cierta resignación en la población paraguaya, donde, no obstante, persisten las voces a favor y en contra de lo acontecido.

El analista Gonzalo Quintana dijo a EFE que "la situación interna es absolutamente normal, que las instituciones están funcionando" y que la postura internacional no generará "ingobernabilidad, crisis económica o comercial severa".

"Estamos acostumbrados a todo tipo de agresiones, las trabas que ponen Argentina y Brasil no son inusuales", apuntó Quintana en alusión a los dos socios mayoritarios del MERCOSUR.

El mismo día, 29 de junio pasado, en que sus socios Argentina, Brasil y Uruguay decidieron suspender a Paraguay, acordaron el ingreso de Venezuela al bloque, que estaba paralizado desde hacía años por la negativa del Senado paraguayo a ratificar el tratado de adhesión.

Sin el aval de uno de los cuatro socios fundadores del MERCOSUR, Venezuela ingresó formalmente al MERCOSUR el 31 de julio pasado en una cumbre en Brasilia, a la que asistió el

presidente de ese país, Hugo Chávez, además de Dilma Rousseff, de Brasil, Cristina Fernández, de Argentina, y José Mujica, de Uruguay.

El presidente uruguayo afirmó en declaraciones publicadas hoy en un diario de su país que el MERCOSUR vive una "crisis institucional" y reclamó "cambios en el orden de la flexibilidad".

-----  
**MONTEVIDEO, 15 AGO (EFE).**- El presidente uruguayo, José Mujica, afirmó que el MERCOSUR vive una "crisis institucional" y reclamó "cambios" en medio de discrepancias políticas y comerciales en la interna del bloque que integran además Argentina, Brasil y Venezuela, con Paraguay actualmente suspendido.

"Hay que hacer un balance de la realidad, aquel MERCOSUR de los 90, nacido en pleno neoliberalismo, cambió. Hoy tenemos una crisis institucional y tendrá que haber cambios en el orden de la flexibilidad", afirmó Mujica en declaraciones exclusivas que publica hoy el diario La República.

El mandatario ratificó la necesidad de que Uruguay concrete acuerdos comerciales "con muchos países" y en ese sentido dijo que "el Pacto Andino es importante".

La Comunidad Andina (antiguo Pacto Andino) está integrada por Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú y tiene como objetivo impulsar el desarrollo integral y conjunto.

En tal sentido, el presidente señaló que su Gobierno está negociando un acuerdo comercial con Perú.

Mujica reafirmó que "no hay que poner todos los huevos en una sola canasta", en referencia a las dificultades que actualmente tienen los industriales y exportadores uruguayos para ingresar al mercado de Argentina, debido a las medidas proteccionistas aprobadas por la administración de la presidenta Cristina Fernández.

Argentina es el tercer destino para las exportaciones uruguayas con el 6 % del total, pero la balanza comercial es deficitaria para Uruguay y en 2011 los números rojos llegaron a 1.238 millones de dólares.

La "clave" está en "diversificar el comercio", afirmó el gobernante, y destacó que actualmente Uruguay consigue muy buenos precios por sus exportaciones de carne vacuna porque "estamos llegando a más de cien mercados".

Mujica defendió además el ingreso de Venezuela al MERCOSUR, aprobado el pasado 31 de julio, y destacó el buen nivel de las relaciones bilaterales.

Como ejemplo puso el reciente acuerdo entre la empresa estatal uruguaya de combustibles Ancap y la petrolera venezolana PDVSA para el pago adelantado de una deuda de 800 millones de dólares por la compra de petróleo venezolano.

Además, afirmó que próximamente llegará a Uruguay un barco venezolano con fertilizantes que regresará a su país con arroz uruguayo, lo que "generará un intercambio comercial muy valioso", aseguró.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 15 AGO (DPA)** - Los estudiantes chilenos están en ofensiva contra el gobierno con tomas de establecimientos educacionales y próximas movilizaciones a pocos meses de comicios municipales, a raíz de la respuesta de las autoridades frente a las demandas que mantienen los alumnos desde 2011.

"(El gobierno) ha tenido oídos sordos planteando tímidas aspirinas que en lugar de hacerse cargo del problema central, lo eluden" indicó la Confederación de Estudiantes de Chile (Confech) en una declaración pública, agregando que los estudiantes universitarios continuarán movilizados mientras la discusión en educación siga "entrampada".

Esta decisión es compartida por los estudiantes de secundaria, quienes a la fecha han tomado cerca de diez colegios en Santiago de Chile pese a las críticas del ministro de Educación, Harold Beyer, y del alcalde de la ciudad, Pablo Zalaquett.

"Lo que hacen las tomas es perjudicar a la educación pública. Los problemas se solucionan con cambios legislativos y no con estas tomas que desincentivan el ingreso a esos establecimientos" declaró el ministro Beyer sobre la ocupación estudiantil.

"(Las tomas) tienen límites, los jóvenes tienen derecho a estudiar y los colegios están hechos para estudiar" indicó Zalaquett, quien decretó el desalojo de los centros educacionales después de que los alumnos rechazaran la propuesta de mantenerse movilizados y en clases simultáneamente.

Dentro de las demandas de los alumnos de secundaria se encuentra la mejora del actual sistema público de educación, el cual no asegura el ingreso a la educación superior y cuya calidad no alcanza los estándares de los establecimientos privados.

A estos requerimientos se suman la exigencia de que la educación pública a nivel primario y secundario retorne al ministerio de Educación, organismo que dejó de administrarla en 1982 a raíz de la reforma educacional implementada por la dictadura militar (1973-1990).

Las tomas de los secundarios se suman a las movilizaciones que protagonizarán los próximos días los estudiantes universitarios, cuyas demandas son la educación gratuita y el fin del lucro en las entidades de educación superior.

Con un valor promedio de 3.400 dólares, las tasas cobradas por las universidades aumentó en un 92,8 por ciento sólo entre 1995 y 2005 y equivale al 22,7 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) per cápita chileno, cifra superior al de naciones como Estados Unidos, Reino Unido, Australia y Japón, según datos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

La reforma educacional de 1982, además de desplazar la administración de los centros secundarios y primarios públicos desde el ministerio a los municipios también estableció el pago de toda la educación superior, incluso en las universidades públicas.

La legislación de 1982 además estimó que las universidades privadas, cuyas matrículas aumentaron desde la década de los 80, debían ser instituciones sin fines de lucro, punto que no se ha respetado pues los dueños de estas entidades crearon sociedades inmobiliarias para retirar sus ganancias a través del pago de arriendo y similares.

Frente a la problemática de la educación lucrativa, el pasado 19 de julio la Cámara de Diputados rechazó un informe que concluyó que sí existe lucro en la educación, negativa parlamentaria que para los estudiantes chilenos sólo demostró "la colusión entre políticos y empresarios de la educación por esconder un delito".

Los universitarios mantendrán sus demandas de educación gratuita y libre de lucro, puesto que los dirigentes llamaron a familias y estudiantes a participar en las movilizaciones fijadas para la próxima semana que se sumarán al paro nacional del 28 de agosto y a la jornada de protesta convocada por los secundarios para el próximo 23 de agosto.

Los estudiantes chilenos reclaman cambios estructurales que el gobierno de Sebastián Piñera ha respondido con aumento de becas, reducción de los intereses de los créditos universitarios y un mayor financiamiento para cambios mediante una reforma tributaria criticada por expertos, políticos y dirigentes estudiantiles.

Un grupo de 29 académicos de universidades privadas y públicas calificaron la enmienda como "regresiva" y "segregadora" para la educación pública, ya que en ella se establece que sólo las personas que poseen un sueldo entre 1.175 dólares y 3.145 dólares pueden descontar de su pago de impuestos los costos de educación por concepto de matrícula y mensualidad, requisito que el 81 por ciento de los contribuyentes chilenos no cumple por ganar menos del primer monto.

A esta crítica se sumó la dirigente estudiantil Camila Vallejo, quien indicó que este ajuste tributario "constituye un engaño para la sociedad chilena" y que "simplemente mantiene la lógica mercantil, privatizadora y segregadora del sistema educacional actual".

El reajuste tributario, aprobado el 8 de agosto en la Cámara de Diputados, será votado por los senadores chilenos el próximo martes 28 en una atmósfera de controversia entre partidarios y dirigentes estudiantiles y expertos que llaman a rechazarlo.

A pocos meses de los comicios municipales de octubre próximo los estudiantes están poniendo en jaque a un gobierno de derecha, cuya aprobación ciudadana descendió en 2011 a niveles históricos, que no responde a las demandas estructurales que requiere la educación chilena para avanzar en temas como equidad, gratuidad y calidad.

-----  
**MÉXICO, 15 AGO. (NOTIMEX).**- La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) dará a conocer a la región su propuesta de cambio estructural para la igualdad durante el trigésimo cuarto periodo de sesiones de la institución, que tendrá lugar en San Salvador, El Salvador, del 27 al 31 de agosto.

Esta reunión bienal, la más importante del organismo de las Naciones Unidas, será inaugurada el 28 de agosto por la secretaria ejecutiva de la CEPAL, Alicia Bárcena, el presidente de El Salvador,

Mauricio Funes, y el ministro de Relaciones Exteriores de ese país, Hugo Martínez.

Asistirán delegados de los 44 Estados miembros y ocho Estados asociados de la CEPAL, así como representantes del sistema de las Naciones Unidas y de organizaciones no gubernamentales, y el evento será transmitido por Internet a través del sitio web del organismo.

En un comunicado, apuntó que durante la reunión los países tendrán la oportunidad de debatir sobre el desarrollo económico, social y ambiental de la región, examinar las actividades realizadas por la CEPAL durante el bienio anterior y fijar las prioridades de su programa de trabajo para los próximos dos años.

En este marco, el organismo presentará el documento "Cambio estructural para la igualdad: Una visión integrada del desarrollo", que propone un camino concreto hacia el crecimiento de largo plazo con igualdad y sostenibilidad ambiental en América Latina y el Caribe.

Este libro continúa con la reflexión iniciada con "La hora de la igualdad: Brechas por cerrar, caminos por abrir", publicación lanzada durante el trigésimo tercer período de sesiones realizado en 2010 en Brasilia, Brasil, agregó.

En el nuevo documento se examinan las características del cambio estructural que la CEPAL propone para la región, y se plantean una serie de políticas industriales, macroeconómicas, sociales y laborales -articuladas y complementarias entre sí- que posibilitarían este proceso de transformación de la estructura productiva de los países de la región.

La CEPAL mencionó que el libro también aborda el rol decisivo del Estado y de los pactos sociales y fiscales en el camino hacia el crecimiento económico a altas tasas, con sostenibilidad ambiental e igualdad de derechos.

Detalló que durante el miércoles 29 de agosto sesionará en El Salvador el Comité de Cooperación Sur-Sur y el 30 de agosto se realizará un seminario de alto nivel donde se discutirá el nuevo documento preparado por la CEPAL.

El trigésimo cuarto período de sesiones finalizará el viernes 31 de agosto con un diálogo de altas autoridades.

-----  
**WASHINGTON, 15 AGO (EFE).**- Casi el 40 % de los votantes estadounidenses, un total de 80 millones de adultos, se mantendrá alejado de las urnas el próximo seis de noviembre, según un sondeo de la Universidad de Suffolk y el diario USA Today publicado hoy.

La encuesta señala que si esos electores votasen, dos de cada tres lo harían por el actual presidente, Barack Obama.

Entre los que ni siquiera están registrados para votar, el 43 % de los estadounidenses dijo que prefiere a Obama, el 23 % a un candidato de un tercer partido y un 14 % al republicano Mitt Romney.

El presidente estadounidense también sería la elección del 43 % de los votantes registrados que previsiblemente no emitirán su voto, mientras que el 20 % optaría por Romney y el 18 % preferiría a un candidato de un tercer partido.

En 2008, la candidatura demócrata de Obama y Joe Biden obtuvo unos 70 millones de votos, mientras que los republicanos John McCain y Sarah Palin lograron cerca de 60 millones.

Sin embargo, 80 millones de estadounidenses (38 %) de los adultos con capacidad de voto no se registraron o lo hicieron pero decidieron no acudir a las urnas ese día.

Un 58 % de los encuestados dijo que la política es importante para ellos y un 64 % dijo estar al corriente de lo que está pasando en el gobierno normalmente.

Sin embargo, el 61 % no pudo nombrar correctamente al actual vicepresidente (Biden) y el 59 % dijo que la razón por la que no se presta atención a la política es porque "son promesas vacías".

Las razones dadas para la decisión de no votar son diversas: el 26 % de los votantes no registrados alegó no tener tiempo o estar muy ocupado para hacerlo y el 12 % por creer que su "voto no cuenta".

Menos de un tercio (32 %) dijo que los partidos Demócrata y Republicano representan los puntos de vista políticos de los estadounidenses, mientras que el 53 % dijo que un tercer partido, o más, es necesario.

"Esta encuesta son buenas noticias y malas noticias para Barack Obama", dijo David Paleologos, director del Centro de Investigación Política de la Universidad de Suffolk.

"La buena noticia es que hay un cofre del tesoro de votantes a los que ni siquiera tiene que persuadir, a los que ya les gusta él y les disgusta Mitt Romney. Sólo tiene que abrir el cofre y sacarlos a votar", explicó el investigador.

"La mala noticia es que estas personas no van a votar porque se sienten traicionados por promesas vacías, una mala economía y la negatividad de ambas partes. Obama ha perdido el tiempo y la llave para abrir ese cofre del tesoro", subrayó.

Mientras que el 52 % de los entrevistados cree que el país va por el camino equivocado, Obama es considerado favorablemente por un 55 %.

El 25 % está a favor de Romney, mientras que el 51 % tiene una opinión desfavorable sobre el republicano.

La encuesta se realizó del 30 de julio al 8 de agosto a 800 adultos.

El margen de error es de 3,5 puntos porcentuales.

-----  
**WASHINGTON, 15 AGO 2012 (AFP)** - El virtual candidato republicano a la presidencia de Estados Unidos, Mitt Romney, volvió a criticar este miércoles al presidente saliente, el demócrata Barack Obama, por desarrollar una campaña electoral que gira en torno a "división, ataques y odio".

Romney hizo sus comentarios en el programa "This Morning" de la cadena CBS, en momentos en que las declaraciones entre ambos partidos han subido el tono: El martes, Romney pidió a Obama que se lleve su "odio" de vuelta a Chicago, mientras que el mandatario calificó a su rival de "trastornado".

"La campaña del presidente se trata sólo de división, ataques y odio", dijo el líder republicano a CBS. "Mi campaña se trata de regresar los empleos a Estados Unidos y crear una mayor unidad en este país, que por supuesto siempre ha sido la fuente de vitalidad y fuerza" de la nación, añadió.

Obama, quien peleará por un segundo mandato en los comicios del 6 de noviembre, "parece estar conteniendo sólo para permanecer en el poder, pienso que hará cualquier cosa para tratar de ser reelecto", fustigó Romney.

Romney también arremetió contra el vicepresidente Joe Biden, quien dijo el martes en Virginia (este), un estado otrora esclavista, que las propuestas republicanas sobre los bancos volverán "a poner cadenas" a los estadounidenses.

"Creo que comentarios de esta naturaleza hundan a la Casa Blanca un poco más abajo", dijo Romney, quien estimó esas aseveraciones como "infundadas".

"Los comentarios del vicepresidente, tal como los escuché (...) fueron otro ejemplo más de un esfuerzo divisivo para evitar abordar los verdaderos problemas" del país, añadió.

-----  
**EL CAIRO, 15 AGO (EFE).**- El Ejército Libre Sirio (ELS) asumió la autoría de la explosión registrada hoy cerca del hotel de los observadores de la ONU en Damasco, indicaron a EFE fuentes de los rebeldes, que dijeron que el objetivo era atacar a funcionarios del régimen.

El consejero de comunicación de la Comandancia del ELS, Fahd al Masri, apuntó que la explosión de esta mañana no iba dirigida contra los observadores, sino contra "un grupo de oficiales fieles al régimen sirio".

Sin dar más detalles sobre lo ocurrido, Al Masri advirtió de que el régimen del presidente sirio, Bachar al Asad, busca acusar a los insurgentes de cualquier acto que ponga en peligro a los observadores internacionales no armados desplegados en Siria.

"Por eso pedimos a la ONU y al Consejo de Seguridad una protección especial para los observadores, que deberían ir armados de forma que se garantice su seguridad", apuntó el portavoz del ELS.

En declaraciones a la prensa, el viceministro sirio de Asuntos Exteriores, Faisal Maqdad, calificó la explosión cerca del hotel de los observadores de Naciones Unidas en Damasco como un "acto terrorista" que buscaba "desestabilizar" el país.

Fuentes gubernamentales indicaron a EFE que la bomba había sido colocada en un camión cisterna detrás del hotel "Dama Rose", que a su vez se encuentra cerca de la sede del jefe del Estado Mayor en la capital.

Al menos cinco personas resultaron heridas por la explosión, si bien todos los observadores alojados en el hotel se encuentran en buen estado, afirmó el viceministro.

Las ambulancias llegaron al lugar de la explosión en la exclusiva calle Abu Rumaneh, donde se ubican numerosas embajadas de países árabes y occidentales.

Según pudo constatar EFE, la zona ha vuelto a la normalidad después de que los bomberos hayan extinguido el fuego, que dañó algunos vehículos.

En los últimos meses, la capital siria ha sido escenario de explosiones de las que el régimen responsabiliza a grupos terroristas, como denomina a los rebeldes del Ejército Libre Sirio, con los que también se ha enfrentado en algunos barrios.

El pasado 18 de julio, los rebeldes sirios asestaron el mayor golpe desde marzo de 2011 contra el régimen sirio con el atentado contra la sede de la Seguridad Nacional en Damasco, que costó la vida al ministro y viceministro de Defensa, los generales Daud Abdelá Rayiha y Asef Shaukat, respectivamente, además de a un asistente presidencial.

-----  
**MOSCÚ, 15 AGO (EFE).**- Rusia se opuso hoy a la salida de los observadores de la ONU en Siria a causa del reciente incremento de la violencia después de que una bomba estallara la víspera cerca del hotel donde se hospedaban en Damasco.

"Apoyamos la continuación del trabajo de la misión de la ONU en Siria. No se puede poner fin a la presencia de la ONU, que es una importante fuente de información objetiva sobre el terreno", informó un portavoz de la Cancillería rusa a la agencia Interfax.

Rusia insiste en que la misión de Naciones Unidas en el país árabe, cuyo mandato expira el 19 de agosto, es un arma disuasoria contra la violencia entre el Ejército del régimen de Bachar al Asad y los rebeldes.

"En las actuales circunstancias, la salida de la ONU de Siria tendría consecuencias muy negativas, no sólo para el país, sino para toda la región", señaló.

Al mismo tiempo, la fuente no descartó una modificación del formato de la misión que tenga en cuenta la situación a día de hoy en Siria, en referencia a que los observadores podrían recibir más facultades para mediar entre los combatientes.

El Consejo de Seguridad de la ONU mantendrá hoy consultas sobre una posible ampliación del mandato de la misión, frente a la que son reticentes algunos países occidentales.

"Hay que reconocer que en el Consejo de Seguridad no existe por el momento una postura común. La adopción de la correspondiente decisión dependerá de si los miembros del Consejo logran alcanzar un consenso al respecto", apuntó.

Por su parte, el ministro de Exteriores ruso, Serguei Lavrov, llamó hoy durante su visita a Bielorrusia a no sabotear los acuerdos alcanzados a finales de junio pasado en la conferencia internacional de Ginebra.

Lavrov se refiere al acuerdo entre los miembros del Grupo de Acción para Siria (China, Rusia, EEUU, Francia, Reino Unido, Turquía, la Liga Árabe, la ONU y la Unión Europea) para la creación de un órgano de transición que integre a Gobierno y rebeldes.

Además, el jefe de la diplomacia rusa instó a las potencias occidentales a dejar de instigar a la oposición siria para que continúe la lucha armada contra el régimen de Asad.

-----  
**TOKIO SEÚL, 15 AGO (DPA)** - Las nuevas tensiones en la disputa por distintas islas con China y Corea del Sur empañaron hoy la conmemoración de la capitulación de Japón durante la Segunda Guerra Mundial.

En Tokio, miles de personas, entre ellos los emperadores, participaron en la ceremonia de recuerdo de los 3,1 millones de soldados caídos y víctimas civiles.

Por primera vez desde el cambio de gobierno en 2009, dos ministros japoneses visitaron en Tokio el controvertido Santuario de Yasukuni que recuerda a los caídos japoneses y también a algunos criminales de guerra.

El primer ministro nipón, Yoshihiko Noda, recordó el ataque japonés a sus vecinos y manifestó su pesar a las víctimas asiáticas.

Aún así, Noda criticó la exigencia del presidente surcoreano, Lee Myung-bak, de que el emperador Akihito se disculpe por el colonialismo japonés antes de visitar Corea del Sur.

Por otro lado, Lee exigió hoy a Japón que tome "medidas responsables" por el caso de las mujeres coreanas reclutadas como esclavas sexuales para las tropas japonesas durante la Segunda Guerra

Mundial.

"Pedimos al gobierno japonés que tome medidas responsables", dijo Lee durante una intervención en Seúl por el 67 aniversario de la liberación de Corea del dominio colonial nipón (1910-1945).

"Japón es un vecino cercano, un amigo que comparte valores básicos y un socio importante", agregó el surcoreano. Pero "cadenas atadas a la historia de las relaciones entre Corea y Japón están dificultando la marcha conjunta hacia un mañana mejor".

El mandatario surcoreano calificó lo ocurrido como una violación de los derechos humanos.

Corea del Sur espera que Japón asuma su responsabilidad histórica con indemnizaciones por el caso de las llamadas "mujeres de consuelo". Historiadores estiman que 200.000 mujeres de Corea, China y otros países fueron explotadas por las Fuerzas Armadas japonesas durante la Segunda Guerra Mundial.

El pedido de Lee no es nuevo. El mandatario, sin embargo, justificó recientemente una visita inesperada a un grupo de islas pretendidas por Japón, las Dokdo, diciendo que se mostraría más resolutivo frente a Tokio en el asunto de las esclavas sexuales.

Su visita a las islas de peñones en el mar del Japón hizo recrudecer la disputa por su soberanía entre ambos países, con estrechos vínculos económicos entre ellos.

Tokio también mantiene una disputa con China por el control de otro grupo de islas. De hecho, la guardia costera japonesa detuvo hoy a 14 chinos procedentes de Hong Kong que intentaron llegar por barco al archipiélago de Senkaku, un grupo de islas deshabitadas controladas por Japón. Las autoridades niponas acusan a los activistas de cruzar la frontera sin autorización. Se cree que las islas albergan reservas de gas y petróleo.

El 6 de agosto de 1945 Estados Unidos lanzó la primera bomba atómica sobre Hiroshima y tres días después una segunda sobre Nagasaki. Poco después, el 15 de agosto, Japón capituló.

-----  
**JERUSALEN, 15 AGO (REUTERS)** - Una guerra con Irán probablemente se convierta en un conflicto de un mes de duración en varios frentes con ataques de misiles contra ciudades israelíes y unos 500 muertos, dijo el ministro de Defensa Civil israelí en una entrevista publicada el miércoles.

"No hay espacio para la histeria. El frente local de Israel está preparado como nunca antes", dijo Matan Vilnai, un ex general que está a punto de dejar su puesto en el gabinete para convertirse en embajador en China, al diario Maariv.

La entrevista coincidió con reportes de medios israelíes durante la semana pasada que sugirieron que Israel podría atacar instalaciones nucleares de Irán antes de la elección presidencial de Estados Unidos en noviembre.

El secretario de Defensa estadounidense, Leon Panetta, dijo el martes que Washington no cree que Israel haya tomado una decisión sobre un eventual ataque.

"No quiero ser arrastrado en un debate", dijo Vilnai, cuando fue consultado si Israel irá a la guerra contra Irán. "Pero Estados Unidos es nuestro principal amigo y siempre tendremos que coordinar este tipo de medidas con ellos", agregó.

Haciéndose eco de una evaluación ya difundida por el ministro de Defensa Ehud Barak, Vilnai fue citado diciendo que cientos de misiles podrían impactar ciudades israelíes a diario y dejar unos 500 muertos en una guerra con Irán, que ha prometido una fuerte respuesta si fuera atacado.

"Podría haber menos muertos, o más, tal vez (...) pero este es el escenario para el que nos estamos preparando, de acuerdo al consejo de nuestros mejores expertos", dijo Vilnai.

"Las evaluaciones son para una guerra que durará 30 días en varios frentes", agregó, aludiendo a la posibilidad de que guerrillas iraníes respaldadas por Hizbulá en Líbano y militantes palestinos en Gaza también lancen misiles a Israel.

Israel ha construido un sofisticado escudo de misiles que probablemente detenga algunos de los proyectiles y regularmente realiza ejercicios civiles de defensa para prepararse para ataques de misiles.

Vilnai no mencionó en la entrevista el impacto que un mes de conflicto tendría en la economía israelí si Tel Aviv, el centro comercial del país, fuera alcanzado por misiles de largo alcance.

Tel Aviv no fue impactado por misiles durante la guerra de tres semanas de Israel en la Franja de Gaza a fines del 2008 y principios del 2009 ni tampoco en los 34 días de conflicto con Hizbulá en el 2006. Pero quedó bajo ataque de misiles Scud de Irak durante la guerra del Golfo de 1991.

La tensión con Irán, que niega las acusaciones de que está buscando desarrollar armas nucleares, causó profundas caídas en los mercados financieros israelíes el lunes, aunque algunas de las pérdidas fueron recuperadas el martes.

"Así como los ciudadanos de Japón deben entender que es probable que sean impactados por un terremoto, los israelíes deben darse cuenta que cualquiera que viva aquí debe estar preparado para misiles que ataquen el frente interno", dijo Vilnai.

El funcionario tiene previsto dejar su puesto a fines de agosto. El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, anunció el martes que será reemplazado por Avraham Dichter, anterior titular de Shin Bet, la agencia de inteligencia de Israel.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos Alberto Glez. Álvarez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---